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太阳能路灯能否告别“靠天吃饭”
冬季不太好用市民有意见 专家支招光电双源切换

不好管的观光电动三轮车

专家：“双光源”切换 冬季风能发电 都可以尝试

示范小城镇建设没轮到 农村饮水提质增效未列入

甜水井村喝水成难题

上津云客户端

看往期电子报

砂石料露天裸放 整改

《占用小区车位 居民不干》后续

新河街治理小区秩序

老人家食堂关门 退卡

行道树支撑杆绊腿 调整

“太阳能路灯不好用确实与季节、温度
和天气都有关系，加强日常维护能有一定的
积极作用，但要彻底解决问题，其实可以尝
试‘双光源’切换使用。”天津理工大学材料
科学与工程学院副院长毛智勇告诉记者，与
太阳能路灯存在的问题相比，其好处其实更
多。我国光伏技术在国际上处于领先水平，
产能充足，应提倡在城市建设中多应用光伏
技术。

对于太阳能路灯存在的问题，毛智勇建
议，可以太阳能和电能互补使用。现在太阳
能路灯基本都支持“双光源”，既可以用太阳
能也可以使用电，光照强的季节使用太阳
能，冬季恶劣天气使用电。还有一些城市在
路灯光源上将风能与太阳能结合，路灯上除
了有太阳能电子板，还有一个风扇，冬季风
大，使用风能给路灯供电，这也是一种有益
的尝试。

■ 本报记者 韩爱青 赵煜 文/摄

太阳能，因清洁节能受到人们的青
睐。不过，用在公共场合的太阳能路灯受
天气、光照等因素影响，照明情况不是很
稳定。市民夜晚遛弯健身要带着手电筒
才能看清路面，而节能减排需要安装可再
生能源照明设施，这之间似乎出现一个矛
盾点，怎么解？

公共场所使用太阳能灯

光线时长都不稳定

刘女士反映，西青区中北镇叶子公
园每天 19时到 21时都有固定群体在里
面锻炼，因为公园里绿植多，还有主题活
动区、儿童嬉戏区等，吸引着不同年龄段
的人。最近天气渐冷，天也黑得早，大家
发现公园里总是昏昏暗暗的，路灯光线
比较弱。“有的人自己带手电筒过去，不
然看不清路。”

11月8日19时左右，记者来到叶子公
园，发现公园安装的是太阳能路灯，亮度
的确比较差，每个路灯可以辐射的范围有
限，公园光线整体显昏暗。公园内的一个
小广场是集中跳舞健身的地方，光线尤其
不好。一位正在健身的市民告诉记者，夏
天路灯亮度正常，天气冷起来后就不行
了。灯刚启动时亮度还可以，后来越来越
暗，有时候都坚持不到健身结束，光线暗
得就连身边人的脸都看不清了。

叶子公园建成于2013年，总占地面积
约3.2万平方米，去年刚刚更换了太阳能路
灯。中北镇政府的工作人员告诉记者，经
现场查看，公园内照明设施均正常运行。
至于居民反映光线暗的问题，是因为现在
日照时间短，且天气条件不稳定，太阳能
电子板接收到的太阳能相应减少，路灯充
电时间缩短，电量储存不足，照明的时间

和亮度因此受到影响。
红桥区子牙河滨河公园也存在相同

的情况，公园内有不少体育健身器材，其
上有灯，主要为让锻炼的人看清楚液晶屏
幕上显示的运动数据。可记者在现场采
访时发现，其中有5组灯不亮，剩下的灯虽
然亮着，但亮度不一。红桥区体育局工作
人员接到投诉后去现场修复了故障灯，至
于故障原因，依旧是冬季日照强度差，阴
天较多，储能量不够。而且该工作人员还
提出一个问题，长此下去，可能会影响太
阳能灯用来储存能量的锂电池的性能。

除了公园，一些住宅小区也更换了太
阳能路灯。东丽区金钟街德盈里小区居
民最近就为小区夜晚照明问题投诉到本
报。德盈里小区主干路上使用的是普通
路灯，支路和楼门前安装的是太阳能路
灯。两者对比，从照明面积到亮度，差别
较大。居民李先生告诉记者，之前小区路
灯不亮，后来金钟街道办事处给安装了太
阳能路灯，但这灯冬天不好用。“路灯刚启
动时还比较亮，之后越来越暗，越到夜深
人静需要路灯时，光线越差，有时候都支
撑不到天亮。”金钟街道办事处给居民的
解释是，路灯可以正常工作，受材质和昼
间日照强度等原因影响，可能偶尔造成夜
间亮度不足。

关于太阳能路灯的投诉，还有不
少。市民反映，滨海新区新港街道泰成
公园安装的是太阳能路灯，冬季亮度差，
无法为公园中心地带照明；西青区李七
庄街瑶琳路从津涞公路至雅乐道路段，
安装的是太阳能路灯，但很多灯具已经
无法正常发光或亮度无法满足城市道路
照明的规范要求……

太阳能路灯冬季问题频出

管理部门探索解决之道

采访中，路灯管理部门的工作人员不
约而同提到：太阳能路灯使用的是清洁能
源，节能环保，且只需一次性投资安装，除
了维护成本，不需要另外购电，经济实
惠。目前不少城市公共场所都在推广这
种新照明方式。不过，太阳能路灯有点

“靠天吃饭”的意思，面对其在冬季出现的种
种问题，管理部门也在探索解决方案，但暂
时还没有太好的办法。
“我们会加强巡视和维护叶子公园里的

太阳能路灯，定期清理太阳能电子板，发现
问题立即解决。”中北镇政府的工作人员表
示，太阳能路灯上用来收集太阳能的电子板
是露天安装的，时间长了会落上灰尘，下雪
易积雪，这些都会使光无法穿透太阳能电子
板，所以需要及时清洁。

红桥区子牙河滨河公园也安装有部分太
阳能路灯。红桥区城市管理委员会工作人员
介绍，这些路灯是不久前刚安装的，还没有经
受过冬季的考验。如果后续受日照强度和天
气影响，光照减弱，会请教相关专家，以加装
太阳能电子板的方式，加强吸收太阳光的能
力，以此来解决问题。该区体育局的工作人
员也提出，用来储存太阳能的锂电池总不能
充满电，电池性能会受到影响，他们能做的就
是发现电池性能变差后，及时更换。

■ 本报记者 韩爱青 赵煜 文/摄

非法运营的观光电动三轮车一直是
城市管理的“痛点”，连日来，不少市民拨
打本报23602777热线，反映“天津之眼”红
桥区一侧有大量观光三轮车聚集等活儿，
占道不说，随意揽客的行为也影响了天津
的形象。

红顶子、塑料布、两排座位、电动马
达……10月29日和11月10日19时左右，
记者两次来到“天津之眼”红桥区一侧海
河边，看到这里聚集了20多辆款式基本
统一的观光电动三轮车，车主或坐在车
上，或站在车旁，对着过往的行人招揽生
意，“坐三轮车转转吗？”“30元一位，包车
4人100块。”“沿着海河转一圈，还能去意
式风情区。”“转悠半个多小时，划算。”

不远处，记者看到综合执法人员在巡
逻，随即上前询问。对方自称是红桥区城
市管理综合行政执法支队的队员，在这里
管理海河边摊贩。“三轮车管吗？”面对记
者的提问，对方表示，之前与三条石街道
综合执法大队、交警进行过联合管理。“那
现在为什么不管？”执法队员显得有些为
难，他说并没有明确的法条规定他们对观
光电动三轮车有执法权，执法权没落实，
即便是管理，也只能以劝导为主。

从现场情况看，劝导的效果并不太
好。记者联系了红桥区城市管理委员会，
相关负责人介绍，经过核查发现，观光电
动三轮车非法营运主要集中在海河沿线、
狮子林桥至“天津之眼”景区周边，不仅扰
乱合法客运市场，更对乘客和道路通行人

员造成严重的道路交通安全隐患。为全
面提升重点区域综合治理水平，该委向其
他区“取经”，根据市城市管理委员会的说
法，对于客运电动三轮车的治理，不属于
各区城市管理委员会的行政执法事项，但
他们仍派出执法人员积极配合属地街道
开展了多轮次的联合劝导行动。

属地三条石街道办事处相关负责人
则介绍，由于近期海河沿线占路经营治理

及城市环境秩序综合整治工作压力较大，
观光电动三轮车问题反弹严重。他们一直
在劝导，但效果不佳。下一步，街道将积极
争取各执法部门配合，提升观光电动三轮
车的治理质效。

根据各部门的说法，观光电动三轮车
的管理，难点在于牵头的执法部门不明确，
缺乏执法依据，因此对于这项工作，需多部
门联合执法，才能取得成效。

■ 本报记者 韩爱青

滨海新区中塘镇甜水井村，因明朝末年
挖出的一口水质甘甜的井而得名。历经几
百年后，井水少了，水质下降了，但是全村居
民还在靠井生活，而且井水还限时供应。村
民问，“我们什么时候能喝上市政自来水？”

近日，村民赵先生反映，甜水井村每
天早上6点开始，仅限时供水两个小时，而
且几年前地下水疑似被污染，只能用不能
喝，饮用水要去村里的水房接过滤后的
水。村民经常提着大壶小壶、大桶小桶去
接水，“年轻人还好，老年人不好办呀，提
不动，只能骑着三轮车去运水，实在不方
便。”村里有上百户村民，这些年，大家多
次反映用水的问题，但始终没有进展。赵
先生说，现在好多村都用上了市政自来
水，为何甜水井村成了被遗忘的角落？

记者了解到，为统筹推动农村饮水工
作，滨海新区编制了《滨海新区村镇供水发
展规划（2013—2020年）》，提出实现村镇自
来水普及率100％，自来水入户率100％，不
间断供水100％，水质合格率达到95％以上
的目标，让农村居民和城区居民一样喝上
“同源、同质、同网、同价”的自来水。距离
这个规划的日期已经过去快4年，甜水井村
为何没在这“100％”的目标里？

对此，滨海新区水务局曾以文字形式
回复赵先生：因甜水井村是该区纳入城镇
化发展规划的村，按照规划应第四批拆迁

搬入城镇化楼房，所以《滨海新区村镇供水
发展规划》（2013—2020年）中明确甜水井村
饮水问题通过城镇化搬迁解决。考虑该村
过渡期用水需求，村里建设有饮水除氟站，
专为村民饮水用。而因村内供应地下水的
管网老化漏水，为减少浪费，村委会根据实
际情况每天定时供水。

记者也联系了中塘镇政府，工作人员介
绍，2010年8月，中塘镇开展以宅基地换房建
设示范镇小城镇试点工作，全镇24个行政村
全部纳入还迁计划，因此各村均未实施饮用
水提质增效工程。目前该镇西区尚有甜水

井等村未拆迁，为解决村民饮用水问题，该村
建设有净水站为村民提供饮用水。

示范小城镇建设没轮到甜水井村，农村
饮水提质增效工程也未把该村列入其中，村
民用水难题如何破解？记者近日从中塘镇政
府了解到，由于示范小城镇建设周期较长，原
有供水管网漏点较多，该镇和滨海新区水务
局针对未拆迁村村民饮用水问题，已委托专
业部门开展调研，研究市政自来水供水管网
建设方案，并积极申报国家债券资金等政策，
力争解决建设资金问题后加快启动自来水供
水管网建设工程。

■ 本报记者 黄萱

近日，市民刘先生向本报热线23602777反映，小区监控
摄像头损坏多日，不知道属于哪个单位管理，希望相关部门
能尽快维修。

刘先生家住和平区泰安道52号楼，位于楼门上方的两个监
控探头损坏。原本两个监控摄像头安装在楼门上方朝向不同的
方向，损坏后，一个紧靠电线悬在空中，另一个被抛弃在楼门顶
部。据附近居民反映，出现这个情况已经将近一个星期了。

记者在该楼门看到了损坏的监控摄像头，原本装有摄像
头的位置只剩下了摄像头的塑料基座，摄像头上没有任何标
记，查不到是哪个部门安装的。居民也说不清摄像头是什么
时候装的，谁装的。“监控摄像头能保障居民安全，我们觉得
还是有必要维修一下的，却不知应该找哪个部门反映。”

随后，记者联系了和平区小白楼街道办事处，相关工作
人员介绍，摄像头为属地派出所安装，“我们已向属地派出所
进行反馈，尽快找厂家维修。”

■ 本报记者 高立红

津南区南环路津沽线与南华路之间道路两侧的人行道
上，行道树支撑的横杆距离地面目测只有十几厘米，过往行
人稍有不慎就容易绊腿，而且旁边就是盲道，探出的横杆以
及铁丝，构成安全隐患。

记者近日在现场看到，该段道路两侧的行道树都是这样
的支撑模式。成年人胳膊粗的支撑杆，比被支撑的小树细不
了多少。每棵树四根支撑杆，在支撑杆的下方，距离地面十
几厘米处，又绑了一圈横杆。横杆长短不尽一致，有的探出
来。绑支撑杆的铁丝也有很多支在外面。沿路观察，人们大
都躲着走，有的横杆已掉落在地上。

咸水沽镇城建办公室工作人员说，这一段南环路上的树
是两年前种的，当时设计的支撑是两米高、三米宽，因为占用
人行道太多，经与设计人员沟通，把支撑改成1.4米高、1.5米
宽。缩小后，支撑强度降低，为了增加支撑稳定性，又在下面
增加了横杆。

接到记者的通报后，咸水沽镇城建办与养护单位沟通，
准备于年底前对这里的树进行测评，如果根系达到理想强
度，能够起到稳定作用，就把支撑拆掉。如果没达到，会重新
调整加固支撑，并对横杆作相应调整。

■ 本报记者 韩爱青

老人家食堂突然关门，而且20多天没有开门迹象。不少
老人在这里办理了预付费充值卡，大家想知道，食堂还开吗？
卡里的钱怎么办？

辛女士住在北辰区瑞景街，宝翠花都社区居委会旁经营
着一家名为景园粮居的社区老人家食堂，她在这里办理了一
张预付费充值卡。“前些天新充值了200元，使用了一些，还有
160多元的余额。老人家食堂在毫无征兆的情况下，突然关
门停业了。”大家去就餐扑了空，只在门口看到一纸通知，“因
家中有事暂停营业，开业时间另行通知”。之后，有人在经营
者建的订餐微信群里多次咨询开业时间，开始两次还有人答
“过两天”，等了半个多月，大家再咨询开业问题时，便无人回
复了。辛女士说，老人家食堂经营者不回复大家的问题，也不
开业，卡里的钱怎么办？

记者联系了瑞景街道办事处，工作人员表示，经向老人家
食堂经营者了解，因为其家人生病需要照顾，暂时停业，恢复
时间无法确定。街道已经要求其尽快给居民们退还预付费卡
里的余额。目前，社区居委会已经在食堂门口张贴了集中退
卡时间和咨询电话，有需要的居民可在本周六上午去食堂退
卡内余额。

■ 本报记者 高立红 黄萱

近日，市民王先生向本报热线23602777反映称，小区附
近有个露天砂石场，没有遮盖，污染严重，希望相关部门能尽
快治理。

王先生家住中北镇翡翠嘉和小区，小区附近阜锦道和星
光路交口处就是那个露天砂石场。作业方对堆积数米高的
砂石堆不做任何苫盖和其他防尘措施，导致附近粉尘污染严
重，刮风时粉尘直接飘向附近小区，严重影响到居民的正常
生活。“最近家中的桌面和地面上总有灰尘。”

记者沿星光路自南向北，到达问题料场。翡翠嘉和小区
与料场隔着一条阜锦道。料场很大，里面的黑色细砂状物料
高出院墙很多，未见任何遮挡和苫盖。记者跟在一辆货车后
面走进料场，近看，料很细，像粉尘。现场一位工人指了指南
边远处的一座铁路桥说：“那里有高铁，不能苫盖，我们有喷
淋……”记者顺着他示意的方向看去，细料堆旁的地上，确有
少量水湿痕迹，但细料堆上没有，且未见喷淋设备。

中北镇政府环保办调查后回复说，这个料场占地面积为
10亩，自2024年5月起堆放砂石料，目前有1.2万立方米。因
为料场位于高铁沿线500米范围内，根据市铁路沿线安全环
境治理联席办公室印发的相关通知要求，苫盖防尘网属于轻
质物类隐患，原则上禁止苫盖。针对群众的反映，研究出整
改计划为：在砂石料堆上安装喷淋系统，每天定时进行喷淋
作业，保持面层湿润，减少扬尘污染。

截至记者发稿前，喷淋设施已安装完毕。镇政府将加强
巡查，督促企业每天进行喷淋作业，减少扬尘污染。中北镇
政府还表示，该点位为临时存放点，现要求只出不进，最迟至
2025年9月30日全部清理完毕。

摄像头损坏一周 快修

■ 本报记者 高立红

11月8日，本报以《占用小区车位 居民
不干》为题报道了滨海新区新河街桂江里
早市旁边桂江里小区居民停车难问题。报
道后，新河街对桂江里早市周边桂江里、西
江里、柳江里等小区的停车秩序下力量进
行整治，使几个小区的此类问题得到解决。

新河街道办事处工作人员介绍，桂江
里小区居民反映的问题，柳江里、西江里
等小区居民也向街里反映过。这几个小
区都是老小区，桂江里早市位于这几个小
区之间的道路上，桂江里小区居民遇到的
停车难问题，几个小区都不同程度存在。

此番，结合老旧小区改造，街里对几个
小区的停车问题进行了调查和梳理，要求
每个小区的物业公司对小区停车位重新合
理施划。经过工作，每个小区都有空间释
放出来用于本小区居民停车。同时对各个
小区大门的道闸进行排查，桂江里小区的
道闸失灵，需要自外地采购后方可维修。
街里再次向各相关物业公司强调，要加强
巡查，发现道闸问题提前准备，不能再出现
等零件维修的情况，要让道闸随时发挥作
用，为维护小区车辆通行停放秩序服务。
同时劝导居民把车停好，避免占用多余的
车位，发现问题提前介入，及时解决。

照片由新河街提供


